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ВЕДОМОСТИ    ГОРОДСКИЕ  ПОДРОБНОСТИ2

ВЗВЕЙТЕСЬ 
КОСТРАМИ…

Не планировала какое-то время 
писать колонки, но на днях в офис 
пришла целая делегация обществен-
ников с вопросами: «Где колонка ре-
дактора? Почему нет?» А дальше 
прямо-таки требование: «Мы вас 
читаем, мы ждем каждый номер. Вер-
ните колонку, просим!» Ну что ж, как 
говорили на Всесоюзном радио, по 
многочисленным просьбам трудя-
щихся возвращаюсь. 

На этой неделе произошли целых 
два значимых события. 19 мая ис-
полнилось 100 лет со дня рождения 
Всесоюзной пионерской организации. 
Бывшие пионеры, которые сейчас уже 
входят в возрастную категорию 40+, с 
юношеским задором поздравляли друг 
друга в соцсетях и делились нахлынув-
шими воспоминаниями. Нам, родив-
шимся и выросшим в СССР, трудно 
– да что там! – невозможно отделить 
свое детство, школьные годы от пио-
нерии. Потому что тогда пионерами 
были все с 10 и до 15 лет. Как подума-
ешь, сколько всего мы делали под эги-
дой этой организации, диву даешься: 
когда успевали? И как вообще всё это 
было доверено детям? Например, «Ти-
муровское движение», когда школьни-
ки, по сути, заменяли современную со-
циальную службу, совершенно безвоз-
мездно помогая ветеранам и одиноким 
престарелым людям. А сбор макулату-
ры и металлолома? Ведь это тот самый 
раздельный сбор, о котором мы сейчас 
так много говорим и пытаемся возро-
дить. Тогда без всяких федеральных 
программ, региональных операторов и 
прочих надстроек пионеры пробегали 
по всем подъездам, забирали у людей 
ненужную бумагу. Кстати, на наших 
тетрадках на задней обложке было на-
писано: «Изготовлена из макулатуры, 
собранной пионерами». Знаете, какая 
разбирала гордость за то, что мы дела-
ем настоящее полезное дело!

Чтобы перечислить всё, чем мы, 
пионеры, занимались, этой колон-
ки не хватит. Поэтому было ужасно 
жаль, когда в 1991 году организация 
прекратила свое существование под 
разговоры о том, что детям не нужна 
идеология. Время показало, что это 
мнение было ошибочным.

И вот наконец-то в день 100-летия 
пионерии в Госдуму внесли законо-
проект о создании общероссийского 
детского движения «Большая пере-
мена». Целью его деятельности будет 
подготовка детей и молодежи к пол-
ноценной жизни в обществе, «вклю-
чая формирование их мировоззрения 
на основе традиционных российских 
духовных и нравственных ценно-
стей». Идея хорошая. Главное, чтоб 
получилось не хуже, чем было у нас.

¦ Людмила ОСЬМИНКИНА
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Многочисленные национальные 
объединения города в ближайшем бу-
дущем получат свою штаб-квартиру. 
Центр планируется открыть на базе Ре-
гиональной ассоциации некоммерче-
ских организаций Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры по адресу: 
ул. Мелик-Карамова, 74. Об этом было 
объявлено на заседании Координаци-
онного совета по делам национально-
культурных автономий и взаимодей-
ствию с религиозными объединениями 
при главе города.

Вопрос о создании такого цен-
тра для всех национально-культур-
ных обществ имеет в Сургуте давнюю 
историю. Еще в начале 2000-х звучали 
предложения построить большой Дом 
дружбы народов. Но городу во все 
времена куда нужнее строить школы, 
детские сады, жилье и дороги, а уже 
готовых подходящих для центра по-
мещений на тот момент не было. Тема 
заглохла, и вот сейчас она получила 
счастливое продолжение.

Как рассказала президент-предсе-
датель правления РАНО ХМАО-Югры 
Ольга Леснова, сейчас у всех нацио-
нальных обществ есть свои небольшие
помещения, которые они используют
для работы, а вот чтобы организовать
какое-то большое мероприятие или
конференцию, им приходится искать
зал. «Мы готовы предоставлять боль-
шой многофункциональный конференц-
зал, который может трансформиро-
ваться под разные тематические на-
правления и форматы. Например, мы
можем проводить там мероприятия с 
использованием видео-конференц-связи,
с привлечением участников из других го-
родов или государств, что будет удобно
и полезно для представителей разных 
диаспор, проживающих на территории
Сургута», – отметила Ольга Леснова.

Кроме того, специалисты Реги-
ональной ассоциации НКО готовы
консультировать представителей на-
циональных обществ по вопросам, ко-
торые у них возникают по миграцион-

ному законодательству, корректировке
учредительных документов, оформле-
нию заявок на грантовую поддержку. «У 
наших специалистов есть определен-
ный опыт, мы готовы им делиться», –
заверила председатель Ассоциации.

Несколько национальных обществ
Сургута уже готовы подписать с РАНО
соглашения и активно пользоваться их 
помощью. Глава города Андрей Филатов
подчеркнул, что окончательное решение –
быть или не быть в городе своеобразно-
му Дому дружбы народов – остается за
самими национальными сообществами:
«Это должно быть полнейшее единение,
это должно являться запросом на реали-
зацию совместных проектов. Все участ-
ники, вовлеченные в процесс, должны
четко понимать, зачем, для чего и какую
пользу это будет нести».

¦ Светлана БЕРЕЗИНА

В Сургуте прошел первый открытый форум «Школьное 
инициативное бюджетирование – социальная инновация 
школы будущего» при поддержке департамента образования и 
науки Югры, СурГУ и научно-исследовательского финансового 
института Министерства финансов РФ. 

Развитие гражданского общества 
в России предусматривает вовлечение 
населения, в том числе и подрастающе-
го поколения, в процессы управления, 
культурные практики, активное и от-
ветственное использование финансо-
во-экономических ресурсов.

Школьное инициативное бюджети-
рование началось еще в 2005 году во 
Франции. В Россию аналогичная прак-
тика пришла в 2016 году и дебютирова-
ла в 2017 году в Сахалинской области, 
и каждый год появляются новые участ-
ники: Санкт-Петербург, ЯНАО, Алтай-
ский край, Республика Коми, Ярослав-
ская область. В 2021 году началась ра-
бота в этом направлении и в Югре.

Что называют главной задачей ор-
ганизаторы проекта? Основное – это 
подготовка школьников к участию в 
общественных изменениях как вну-
тришкольной инфраструктуры, так и 
городской, формирование грамотно-
сти в сфере гражданской активности.

Суть школьного инициативного 
бюджетирования такова, что в процесс 
работы над проектом вовлекаются все 
представители школьного сообщества – 
администрации, педагогов, родителей, 
школьников, и все вместе они прини-
мают бюджетные решения, позволя-
ющие изменить к лучшему школьную 
территорию и инфраструктуру.

«Этот форум для молодых людей –
уникальная возможность обменяться 
планами, донести свои предложения,
самое главное – быть услышанными.
Для органов власти эта площадка хо-
роша тем, что дает понимание, чем
живет молодежь, дает возможность
находить лучшие формы взаимодей-
ствия с ней. Ожидаю, что на форуме
будут выработаны решения по даль-
нейшему развитию программы школь-
ного инициативного бюджетирования 
как на региональном уровне, так и на
федеральном», – сказал в приветствии
к участникам форума заместитель гу-
бернатора Югры Владислав Кольцов.

В первом конкурсе инициатив при-
няли участие школьники 14 муници-
палитетов Югры, все они представили
проекты, которые касаются зон внеу-
рочного отдыха. По мнению руково-
дителя автономной некоммерческой
организации «Альянс консультантов
инициативного бюджетирования»
Михаила Шевелева, схожесть про-
ектов неслучайна. «Это показывает
нам, что для современных школьников
является зоной проблемы. И как мы ви-
дим, это отсутствие некоего личного
пространства для отдыха. Нагрузки
большие, и естественно, детям хочет-
ся иметь возможность комфортно от-
дыхать», – отмечает эксперт. 

Победителями этого форума стали
сразу четыре проекта: «Зона 51» МАОУ
Средняя общеобразовательная школа
№7 (г. Когалым), «Стена возможностей»
МБОУ Средняя общеобразовательная
школа №5 (г. Югорск), «Релакс-зона»
НРМОБУ Средняя общеобразователь-
ная школа №2 (п. Пойковский) и «Парк
мечтателей» МБОУ Хулимсунтская
средняя общеобразовательная школа
с кадетскими мариинскими классами
(Березовский район).

Югорский опыт по внедрению
школьного инициативного бюджетиро-
вания приехали перенимать из респу-
блики Саха (Якутия). Члены якутской
делегации – главы небольших сельских 
поселений – уже набрались идей, позна-
комились с механизмами и готовы на-
чать реализовывать полученные знания
в своих школах уже этим летом.

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО
¦ Фото автора

Дому дружбы – быть! 
В СУРГУТЕ ПОЯВИТСЯ ЦЕНТР 
НАЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР 

Республика ШкИБ
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